



ATA

Reunião Mensal da Associação de Moradores e Amigos da Freguesia (AMAF)

26 de NOVEMBRO de 2023

No dia 26 de NOVEMBRO de 2023, às 9h40 iniciou-se a reunião aberta presencial da AMAF, Beatriz Siqueira abriu e dirigiu a reunião. Além do presidente da reunião estavam presentes: Sidney Teixeira Jr., Ricardo Sá, Zélia Pimentel, Eder Rodrigues, Myriam Marino, Ariena Teixeira, Sheila, Laodiceia, Lucas Ribeiro Pinto, Carolina, Estela e Antônio Sérgio.

1. Apresentação dos presentes

2. Resumo das ações realizadas no mês:

Sidney lembrou:

- A [ação de limpeza do rio Papagaio acontecida no dia 25/11/23 em comemoração ao “dia do rio”](#). Carolina comentou que foram retirados 14 sacos de lixo; disse estar surpresa com a presença de várias pessoas que foram devido a propaganda feita no Instagram. Sidney comentou que o chefe de reciclagem da Comlurb se dispôs a cooperar com o destino do lixo recolhido nos mutirões e atuar junto com a AMAF.
- A participação do GT de segurança da AMAF na reunião do Conselho Comunitário de Segurança- CCS.
- A divulgação da [entrevista que o presidente da AMAF, Yuri Leal, concedeu ao Podcast do “Freguesia em ação” em parceria com a “MultiStudios”](#) (do ParkShopping Jacarepaguá). Ocorreu no Dia das Crianças (12 de outubro de 2023).

3) Segurança pública

Ricardo Sá, comentou que nas discussões do GT de segurança é falado muito sobre a crescente criminalidade no bairro, visto que o crime organizado vem tentando criar o “Complexo de Jacarepaguá”. Comentou que foi graças à atuação da AMAF que conseguimos a cabine blindada no morro da Tirol e uma unidade do programa “segurança presente” para a Freguesia, porém isto não é suficiente e devemos agir com inteligência para alcançarmos outras vitórias nesta área. O GT de segurança participou da reunião do CCS, com o novo chefe do 18º batalhão e agendou com este uma reunião. Uma estratégia para conseguir outros equipamentos é publicizar algumas situações para atrair a grande mídia e os políticos.

Eder comentou que o GT de segurança preparou uma pauta que foi apresentada na reunião do CCS e o resultado foi positivo, tudo foi gravado e divulgado nas mídias marcando o governador e o prefeito. Foi feito um ofício para ser entregue à subprefeitura de Jacarepaguá. Fortaleceu a ideia da estratégia de trabalhos em GTs na AMAF. Comentou que em seu condomínio foi criado um GT também para discutir a segurança. Este GT de trabalho definiu como projeto modelo a comunidade da Tirol para atuar promovendo segurança e dignidade de moradia no local. Em função da crescente violência será pedido ao governador o aumento do efetivo de 2 para 6 policiais na cabine da Tirol. Como não sabemos o autor, talvez valha escrever “Falou-se sobre o cuidado para que não sejam divulgadas informações sigilosas.. Ricardo lembrou que a ideia é divulgar as necessidades locais e fazer cobranças públicas. Sidney esclareceu que os GTs são



para trabalhar, planejar e trazer propostas para também serem aprovadas e debatidas nas reuniões mensais; concordou que as necessidades sociais das comunidades devem acompanhar o debate da segurança. Comentou que a AMAF foi procurada pelo vereador Célio Luparelli para conversar sobre a demanda de uma clínica da família para a Freguesia; em relação às creches a prefeitura tem procurado fazer convênio com creches particulares, embora aqui na Freguesia, aparentemente, já existe um terreno da prefeitura na rua Alberto Liporaci, próximo à rua Timboáçu e comunidade da Tirol, que poderia ser usado para construção de uma creche. Beatriz lembrou da ONG Gerando Falcões, dirigida por Edu Lira, que tem bons projetos para comunidades. Eder comentou que o GT de segurança planeja procurar o Edu Lira e a UFF para traçar um plano de segurança para a Freguesia.

Ricardo lembrou que os ofícios a serem encaminhados devem ser bem objetivos na demanda. Miriam comentou que, como sociedade, não podemos ficar passivos a toda violência que temos visto crescer.

Sidney **propôs** que se faça um ofício para ser entregue ao governador de forma pública, no palácio das Laranjeiras, com um movimento dos moradores e faixas, protocolar a entrega e colocar na mídia como pressão para o governo agir para derrubar o poder paralelo que domina a região da Tirol.

4) Ciclovias no Projeto da Lei Orçamentária

Sidney comentou que [o projeto da lei de diretrizes orçamentária, em debate atualmente na câmara de vereadores, não contempla a área de Jacarepaguá no que tange a expansão da malha cicloviária](#), a despeito da Prefeitura em matérias de jornais, em audiência pública e no lançamento oficial do plano cicloviário, assumir a meta de conectar 100% das estações de transporte de média e alta capacidade com ciclovias até 2024. Sidney comentou que encaminhou e-mails para vários vereadores questionando a não inclusão de Jacarepaguá no orçamento de 2024.

5) Metrô em Jacarepaguá

Antônio comentou sobre a proposta apresentada pelo GT de mobilidade de incluir uma “linha transversal” a partir do Jardim Oceânico, passando por Anil, Freguesia e seguindo até São João de Meriti. Esta proposta foi entregue à Secretaria de Transportes para ser incluída no Plano Diretor Metroviário da Região Metropolitana do Rio de Janeiro, da Riotrilhos.

Em 12/12/23 o GT de mobilidade se reuniu com o presidente da Associação Comercial e Industrial de Jacarepaguá (ACIJA), sr. Paulo Valente, que deu apoio e disse estar interessado em participar de um grupo de estudo sobre mobilidade na Freguesia. O GT mobilidade planeja pedir apoio também a outras associações de moradores e à FAMRIO.

6) Falta de água no bairro

Sidney comentou que Juliana Fernandes trouxe a informação que no alto da rua Timboáçu tem tido muita falta de água e que na ocasião ele lembrou sobre a necessidade de abrir protocolos de reclamação para que se possa levar a situação para a agência reguladora. Considerando que na



próxima quarta-feira haverá uma audiência pública na ALERJ sobre a concessão de água, Sidney comentou que propôs à Juliana de irem a esta audiência para ver se seria possível apresentar este problema lá, esperando que a Iguá esteja presente e dê alguma resposta. A rua Comandante Rubens Silva também tem apresentado falta de água. Outros moradores de área com problema de falta de água serão convidados a estarem presentes nesta audiência.

7) Projeto de horta

Projeto comunitário de horta e plantas medicinais e aromáticas. Consórcio com o Projeto Semente Viva. Sugeriu-se contactar a Vera Baldner para trazer para o bosque da Freguesia. Foi esclarecido que, em parque municipal, não se pode fazer horta. Sidney sugeriu o gramado do McDonald 's ou a praça na Geremário Dantas, na subida do Loreto. Este grupo pede o apoio da AMAF, sugerindo que o projeto seja encampado pela AMAF. Ricardo se propôs a visitar a pracinha da Geremário Dantas, na subida do Loreto, e verificar a viabilidade de se utilizar o espaço, sendo possível, seguirá com os trâmites para adoção do espaço.

8) contribuição dos presentes

- Eder pontuou a necessidade de fortalecer a AMAF. Ricardo acrescentou a necessidade de trazer novos associados. Sidney falou da importância das pessoas se associarem à AMAF. Beatriz lançou um desafio para que os presentes tragam cada um mais um participante para a próxima reunião; pediu aos presentes que pensassem em estratégias de divulgação da AMAF e convidou a que participassem dos grupos de trabalho – GT.
- Eder sugeriu convidar os condomínios a participarem da questão da reciclagem de lixo para potencializar a reciclagem no bairro. Ariana sugeriu a educação nos condomínios e que os empresários do bairro acrescentem em suas mídias orientação sobre a reciclagem do lixo. Antônio Sérgio **propôs** a criação de um GT para atuar na questão da reciclagem no bairro. Beatriz sugeriu convidar a Claudete, que atua como líder de catadores de lixo, e o chefe de reciclagem da Comlurb na Freguesia, para estarem presentes na próxima reunião. Sugeriu que os convites fossem feitos pela Estela e pelo Sidney respectivamente. Carol sugeriu que o GT de meio ambiente agregue este tema e os interessados serão acrescentados ao GT. Ficou aprovado que este procedimento será o mais viável. Sidney sugeriu colocar o tema reciclagem como pauta da próxima reunião, visto ser extenso o assunto.
- Beatriz pediu que o GT social inicie um trabalho para procurar um local para instalação de uma clínica da família.
- Antônio Sérgio comentou que já fez várias solicitações à subprefeitura para melhorias na praça Jorge da Costa Pinto e nenhuma foi atendida. Antônio sugeriu que todos os presentes também façam solicitações junto ao sistema 1746 para que mais protocolos sejam gerados. Sidney comentou que os protocolos relacionados a este assunto podem ser reunidos e encaminhado um ofício à subprefeitura.
- Sidney comentou da importância de registrar no 1746 os problemas encontrados nos ônibus, pois sem estes protocolos as reclamações ficam sem resposta. Lembrou também da necessidade de registros sobre a falta de energia no bairro.



- Estela sugeriu que se faça uma manifestação junto à prefeitura, sobre os problemas do bairro, cujos ofícios já foram enviados e não atendidos.
- Ariena fala sobre um curso de desenho de móveis planejados para mulheres, que pretende desenvolver gratuitamente no bairro. Inicialmente terão 3 vagas.
- Zélia comentou sobre uma árvore inclinada na calçada do prédio, que oferece aparente perigo e não obteve resposta da Fundação Parques e Jardins sobre um laudo e posterior ação necessária.
- Ricardo sugeriu que a associação de síndicos e a ACIJA sejam convidadas a participar da próxima reunião da AMAF.
- Antônio sugeriu a divulgação das reuniões da AMAF por cada associado em seus condomínios.
- Sidney convidou aos presentes interessados, a se inscreverem para participarem do GT social .

Sem mais nada a acrescentar a reunião foi encerrada às 12h10min.

A presente ata foi transcrita a partir de gravação de áudio disponível no drive da AMAF, arquivo: Reunião 26-11-2023.m4a